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PEREGRINOS, SENDERISTAS Y  TURISTAS 

Por supuesto que en absoluto pretendemos calificar a tod@s l@s peregrin@s 
que recorren el Camino del Norte u otros caminos de turistas o senderistas, 
pero lo cierto es que, la inmensa mayoría de las personas que hacen los 
distintos Caminos de Santiago, son senderistas o turistas y, un resto muy, muy 
pequeño, de peregrinos. 

En los años 80/90 del pasado siglo, parece mucho tiempo pero son 30/40 años, 
prácticamente a ninguno que pretendiera hacer el Camino de Santiago, 
entonces el Camino Francés, se le ocurría hacer un tramo corto como salir de 
Sarria, Tuy o el Camino Inglés, prácticamente todos, hacían el camino desde su 
inicio, es decir, desde Roncesvalles. 

El que no  podía hacer por falta de días el recorrido completo, esperaba a otro 
año u ocasión en que pudiera hacerlo. 

Si que es cierto, que el año 1,989, con motivo de la celebración por Juan Pablo 
II en Santiago las Jornadas Mundiales de la Juventud, también muchísimas 
personas, hicieron los últimos tramos, pero no consideraban que estaban 
haciendo el Camino de Santiago, entendían que estaban realizando un camino 
para recibir al Papa en Santiago. 

Fueron los brasileños, partiendo del libro de Paulo Cohelo, los que 
principalmente empezaron a salir desde Saint Jean de Pied de Port y, nosotros, 
que estábamos de Hospitaler@s en Roncesvalles los que en más de una 
ocasión, así como la Policía Foral y Guardia Civil, salíamos a buscarles, ya que 
venían con unas mochilas muy pesadas, especialmente con latas de comida.  

Después vino la Xunta de Galicia, exultante de millones de pesetas  para 
gastárselas especialmente en publicidad, la que propició y animó a que se 
hicieran simplemente los últimos Km. de Galicia, así como la Compostela que 
la entregaban siempre que hubieras hecho cuando menos los cien últimos Km. 
andando o doscientos en bici, pero por tanto en Galicia. 

Hoy los peregrinos que podríamos denominar de “largo recorrido”, es decir, 
que inician su camino en su comienzo y no en los tramos finales, son los menos. 
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En este mismo Boletín, Lourdes Arregui en su magnífico artículo sobre su 
camino de la Vía de La Plata, nos relata, cómo, casi en los 30 primeros días, es 
decir, desde que salió de Sevilla, estaba recorriendo el Camino prácticamente 
sola, en los meses propicios para dicho camino, Abril y Mayo. 

Si analizamos las estadísticas de la Catedral de Santiago, se confirma 
plenamente lo señalado, y la inmensa mayoría  hace los últimos kms del 
Camino Francés, Portugués, Plata o Inglés. 

También se confirma que a muchísimos de los que recorren los distintos 
caminos de Santiago, los podríamos clasificar como senderistas, pues 
simplemente están aprovechando en vacaciones para recorrer unos caminos, 
muy bonitos por cierto, de forma muy económica, utilizando los albergues de 
peregrinos y, si son de donativo, con cena y desayuno comunitario, mejor. 

En el Camino del Norte por el contrario, los que abundan son los turistas, ya 
que en absoluto pretenden llegar a Santiago, lo que están realizando son unas 
vacaciones baratas de playa utilizando igualmente los albergues de peregrinos. 

Algunos hospitaler@s me comentan, que son muy majos, que en general se 
comportan muy bien y, yo les contesto que me parece lo normal, ya que por 
un donativo muy módico (supuesto lo depositen), se les atiende, lavan la ropa, 
la centrifugan, se duchan y duermen en una litera, lógico que no monten 
broncas. 

Tenemos otro ejemplo muy cercano nuestro, el Camino Vasco del Interior, que 
no tiene playas, tiene albergues de peregrinos de donativo  en Irun, Andoain, 
Beasain Y Zegama en nuestra provincia, y sin embargo lo terminan recorriendo 
unos cientos de peregrinos al año. 

A la vista de lo escrito y tenemos la experiencia de más de treinta años de 
Hospitalero, nos queda la certeza de que la inmensa mayoría de los que hoy 
atendemos, son senderistas y turistas….. y algunos peregrinos. 
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ENTREVISTA A LOLA MORENO Y JOSÉ IGNACIO GAMBOA 

Tenía muchas ganas de hacer esta entrevista, pues conocía muchas de las 
andanzas de este matrimonio que llevan ya con nosotros en la Asociación de 
Gipuzkoa desde hace más de 20 años, a la vez que colaborando muy 
especialmente en muy distintos albergues de peregrinos e, incluso, en el caso 
de José Ignacio en la Junta de la Asociación, entrega de credenciales a los 
futuros peregrinos, así como   en la gestión del albergue de Pasai Donibane. 

Y, según parece, su pasión por el Camino surgió de una forma bastante 
peculiar, pues estando en 1.993  de vacaciones con sus hijos  cenando en casa 
de un amigo en Santiago, le comentó que el próximo Año Santo, el de 1.999 
iría a Santiago… pero andando. 

Y así lo hicieron y de una forma bastante completa. Ya que lo iniciaron en Saint 
Jean de Pied de Port hasta Puente La Reina de Navarra, para retroceder  a 
Somport y nuevamente a Puente La Reina, pero ahora continuarlo hasta 
Santiago. 
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Una vez de vuelta a 
Donostia, tomaron con-
tacto con nuestra 
Asociación, incorporán-
dose rápidamente como 
Hospitaleros ya en el año 
2.000 en Roncesvalles, 
coincidiendo con Santiago 
Negueruela y su esposa 
Mari, repitiendo varios 
años más los cuatro y 
`pasando posterior a Santo Domingo de la Calzada, y en Galicia en los albergues 
de Corcubión y Herbón, albergues estos últimos de mucho trabajo, pues 
además de acoger a l@s peregrin@s, se les prepara la cena y el desayuno con 
lo que ello supone, ( en el caso de Herbón, son 15 celdas que alojan a 30 
peregrin@s) si bien, para recoger y el fregado de la vajilla, tienen establecido 
un juego de cartas por el que les  toca ayudar a l@s peregrin@s que 
anteriormente habían sido reconfortados con unas cenas espléndidas que les 
preparaban,  especialmente Lola. 

Conocieron igualmente a Beatriz Sancho, que posterior les acompañó como 
Hospitalera tanto en Galicia como en 
Zumaia y haciendo distintos caminos. 

Podríamos decir, que el primer camino, el 
de 1.999 fue el determinante que les 
marcó e incentivó a realizar otros muchos 
caminos, tanto nacionales como 
Europeos, pues prácticamente en años 
posteriores y durante las vacaciones 
anuales, Semana Santa y verano, lo que 
les a permitido disfrutar de las distintas 
gentes que cuando vas andando se te 
acercan con otra confianza, así como de 
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las distintas naturalezas, tanto por las zonas recorridas como por las distintas 
fechas en recorrerlas, tanto nacionales como extranjeras. 

Partiendo de los recorridos por los distintos caminos de Santiago, estos les 
permitieron conocer otras peregrinaciones y romerías como la de la Virgen de 
la Cabeza en Sierra Morena (Andújar) y a la Virgen del Rocío en Almonte a las 
que empezaron a ir a partir de 2.004 y 2.007. 

Pero no para hacer los tramos finales de las romerías de la Virgen de la Cabeza 
o del Rocío, sino que salir desde casa, es decir, desde San Sebastián, lo que les
ha permitido conocer la verdadera amabilidad y hospitalidad de las gentes de
esos caminos, casi desconocidos por los que no había pasado nunca un solo
peregrino   y que agradecían muy sinceramente los comentarios y el conocer

que también sus caminos 
llevaban a algún destino 
interesante. 

En cuanto a caminos 
nacionales, pienso que 
pocos le quedan por hacer 
ya que cuando menos ha 
hecho los siguientes: Cami-
no Francés, Aragonés, 

Inglés, Portugués, Sanabrés, Vía de la Plata, Camino del Norte, Primitivo, 
Olvidado, Invierno, Baztán, Vasco del Interior por Santo Domingo de la Calzada 
y Burgos, Uclés, Madrid, parte del Mozárabe, Canarias en la Isla de Tenerife y 
en la de Gran Canaria, Lebaniego, Vadiniense, Camino del Salvador, Fisterra, 
Muxia, y en varios casos repetidos.  

Con sus nietos por el Camino del Norte han llegado hasta Gijón, pero cuando 
empezaron Hugo tenía 8 años y Eneko 7, incorporándose posteriormente 
Fausto, Epi y Martín. 

La entrevista está siendo muy interesante, pero precisaría de mucho espacio 
para los jugosos comentarios que me hacen, pero todavía me quedan más  
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caminos recorridos que 
detallar, como son Ruta del 
Pastor de Colomera, Gra-
nada a Andújar Virgen de La 
Cabeza, de Donostia al Rocío 
por Guadalupe, Mérida y 
Huelva, de Donostia a La 
Virgen de la Cabeza en Sierra 
Morena-Andújar, al Rocío 
desde Córdoba, de Sanlúcar 
de Barrameda, desde Sevilla 
y desde Huelva. 

El 2.012, realizando la peregrinación con la Hermandad del Rocío de Córdoba 
desde Córdoba, junto a su amigo y socio de nuestra Asociación Santi 
Negueruela, decidieron realizar el Camino Europeo del Rocío, que comienza en 
Bruselas y termina en el Rocío y, así lo hicieron para lo que precisaron 4 meses, 
cruzando Bélgica, Francia y España, lo que supuso una gran oportunidad en 
todos los sentidos, para poder disfrutar desde Octubre hasta Mayo, con una 
parada para la época de Navidad en casa, en la que pudieron recibir la ayuda 
de las diferentes Hermandades del Rocío  a lo largo de su larguísima andadura, 
pues comenzaron en Bruselas a Beauraing, Chratres, Rocamadour, Lourdes, 
Zaragoza, Madrid. Andújar, Sevilla para llegar a El Rocío, en total más de 
3.000Km. y 120 días andando. 

Además de este camino de 
Bruselas a El Rocío, en el que 
también participó Santi Negue-
ruela,  en muchos otros de los 
señalados, le han acompañado 
su esposa Lola , así como Santi 
Negueruela. 

Tanto Lola como José Ignacio se 
encuentran con muchas ganas, 
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ilusiones y proyectos, por lo que simplemente tienen que esperar para que se 
hagan realidad.  
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SALIDAS A RECORRER LOS CAMINOS 

Podríamos decir que las salidas que ahora estamos organizando, tienen 
bastantes diferencias con las que prácticamente hasta la pandemia habíamos 
venido realizando y, ciertamente, por lo menos a los que solíamos participar, 
el parón de la pandemia y los tres años transcurridos, nos han resultado una 
bajada de la forma física bastante considerable, por lo que, incluso, en la 
pandemia y con grupo muy reducido hemos estado saliendo, pero con 
recorridos más bien cortos y sencillos. 

Ya en el presente año, las salidas han sido más continuadas y organizadas y, 
afortunadamente, especialmente para Paco Martínez que junto con su esposa 
Mertxe  

Landa eran los organizadores, se les han unido en cuanto a la organización, 
recorridos etc, Mertxe Fernández y José Costa, que a su vez organizaban 
también con otro grupo y, en los recorridos por la zona de Zarautz, Paco Albizu, 
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que en su actividad de recoger y 
clasificar setas, incluso 
organizando concursos, conoce 
perfectamente la zona. 

Las salidas se están actualmente 
organizando los jueves, 
recorridos dentro de lo posible 
fáciles y prudenciales en cuanto a 
Km, de 12/15 Km., para terminar 
la salida comiendo un sencillo 
menú del día en alguno de los 
pueblos en los que terminan las 
etapas. 

El transporte utilizado, es tanto el 
de cercanías de Renfe, como el 
topo de Euskotren, incluso en algunos casos con salidas circulares, es decir, 
llegamos a la población deseada en Renfe o Euskotren y desde ese punto de 
partida realizamos un recorrido circular por diversos recorridos que terminan 
en la población de la que hemos salido y en la que también comemos. 

El ambiente, como siempre estupendo, con mucha camaradería, recorridos 
prudenciales y sin demasiadas prisas. 

Si además de los que participan habitualmente, algún otr@ soci@ desea 
apuntarse, cuando menos en cuanto a que le incluyamos en el grupo y le 
avisemos de las salidas que organizamos, y luego optará si puede o le apetece, 
por favor que nos envíe un correo electrónico al e:mail de la Asociación : 
caminosnorte@caminosnorte.com, o avisando a Paco Martínez a su teléfono 
particular: 605750202. 

Las últimas salidas que hemos venido haciendo, muy bonitas por cierto, han 
sido de Zarautz a Zumaia, otro día de Beasain a Zegama acompañando a los 
amigos de la Asociación de Haro, y también una circular por Zarautz, es decir, 
todas las salidas de este estilo, sencillas, no muy duras y de 12/15 Km. 
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LOURDES ARREGUI -VÍA DE LA PLATA 

Por motivos de trabajo coincidía con mucha frecuencia con Manuel Peña, socio 
de la Asociación, con el que ya tenía una amistad y siempre que le preguntaba 
por su próxima salida al Camino de Santiago, o de Hospitalero en algún 
albergue, me quedaba con una envidia terrible, hasta que el pasado año, una 
vez jubilada anticipadamente cumplí  uno de mis deseos más añorados, el 
hacer el Camino de Santiago. 

Posiblemente podría haberlo hecho antes, pero no todo completo, que era lo 
que realmente me apetecía, por lo que provista de mi mochila, hice el Camino 
de Santiago desde Saint Jean de Pied de Port hasta Finisterre, todo completo 
y sin interrupciones. 

La verdad, fue una experiencia a la altura de mis expectativas, pues disfruté 
muchísimo, dentro de la paliza que supone el llevarte todo lo que precisas en 
la mochila y, creo que sin llegar todavía a casa, ya estaba decidiendo y 
planificando mi próximo camino……. La Vía de la Plata. 
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Ya con mi experiencia acumulada en 
cuanto a etapas, mochila etc, sabía que 
este reto era mucho más exigente, pues la 
Vía de la Plata en absoluto tiene la Infra-
estructura del Camino Francés, en cuanto a 
distancias entre pueblos, albergues, 
fuentes, avituallamiento y, muy espe-
cialmente, las temperaturas a soportar, la 
distancia entre pueblos y el tener que llevar 
permanentemente varios litros de agua …. 
que siempre resulta insuficiente…… a lo 
largo de mil Km. 

Partiendo de lo que me esperaba, me lo 
tomé con tranquilidad y llegué a Sevilla con 
dos días de antelación de la fecha prevista 
de empezar a andar, ya que quería disfru- 

tar aunque fuera un poco de la Feria de Sevilla, del ambiente que se respira, 
de la alegría de las casetas, de lo elegante y alegre de sus vestimentas, su 
música, sus bailes, incluso me invitaron a 
una caseta, una delicia que no descarto el 
vivirla con más tranquilidad. 

Después de una noche bastante inquieta, 
sin haber dormido mucho por la 
incertidumbre de lo que me espera, de si 
podré terminarlo, comienzo a andar el 1º 
de Mayo, junto a un japonés con el que 
coincido en el camino hasta Guillena, 
etapa que ha resultado relativamente cor-
ta, bastante llana pero la salida de Sevilla 
por carretera que resulta incluso peligrosa. 

El japonés anda bastante rápido y con 
intención de hacer más Km. por lo que nos 
despedimos y continuamos nuestros 

Guillena

Fuente de Cantos
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caminos, yo ese día 
hasta Castilblanco de 
los Arroyos, también 
llana y relativamente 
corta. 

Hubiera preferido 
empezar más suave 
en cuanto a Km. 
diarios, pero de Cas-
tilblanco a Almadén 
no hay ningún pueblo 

intermedio, por lo 

que resulta un poco más dura que las anteriores, con bastante carretera y la 
subida al Alto del Calvario, con rampas bastante considerables y posterior, 
extensas dehesas, que las afronto con provisiones para picar y bastante agua, 
ya que el calor es considerable. 

Afortunadamente, para evitar en lo posible las horas de más calor,  había 
decidido salir por la mañana muy pronto, sobre las 5h. con la frontal y llegar al 

albergue al mediodía, comer tranqui-
lamente, descansar un poco y evitar el 
calor de primeras horas de la tarde, visitar 
el pueblo y comprar el desayuno para el 
día siguiente. 

También aprovechaba mi estancia en el 
albergue para informarme de la etapa del 
día siguiente y siguientes si era posible, 
además de utilizar la aplicación de Gronze, 
ya que peregrinos no había prácticamente 
ninguno por el camino, acaso algunos en 
los albergues y más ciclistas que andando. 

Prácticamente los 30 primeros días los 

Mérida
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hice en solitario y, muchos días, 
supongo que por ir sola,  se 
acercaba un coche de la Guardia 
Civil para preguntarme si tenía 
algún problema. También tuve 
mucha suerte con los albergues 
pues en general no tuve ningún 
problema en alojarme, si no estaba 
el hospitaler@, llamaba por 
teléfono y acudían a atenderme. 

Prefiero explicar impresiones y 
generalidades del Camino que 
detallar las etapas, ya que son un 
montón, no obstante comentaré 
impresiones sobre algunas, como la 
siguiente de Almadén de la Plata a 
Monesterio que he decidido 
dividirla hasta Real de la Jara, ya que 
tiene continuas subidas y bajadas,     

relativamente  suaves pero con un calor agobiante y un sol de justicia, que te 
agota, pero por  mi costumbre de salir muy pronto, lo tengo que soportar muy 
pocas horas y la alegría de dejar atrás Sevilla y empezar  la provincia  de 
Extremadura. 

Ya me habían prevenido en cuanto a que las etapas resultaban bastante largas 
y sin ningún pueblo intermedio, por lo que el llevar agua suficiente supone un 
problema… de peso en la mochila, que pienso me resultó mucho más 
agobiante que el pasado año en el Camino Francés, también la señalización 
más bien escasa y de hecho me perdí varias veces. La gente de los pueblos se 
queja de que hace meses que no llueve y son gente que vive del campo, con lo 
que les supone la falta de lluvia y buena muestra es la aridez de los campos 
que atravieso.  

Algunos de los pueblos en los que paro, son muy sencillos y sin mayores 
monumentos, salvo los parques infantiles que encuentro muy bien instalados 

Valverde de Valdelacasa
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pero sin 
niños, pero 
me dicen que 
en verano los 
vecinos que 
trabajan fuera 
regresan en 
vacaciones y 
los niños los 
aprovechan a 
tope. 

El primer pue-
blo monumental 

en el que paro, Mérida me resulta espectacular, con monumentos del tiempo 
de los Romanos muy importantes, por lo que realizo una muy detallada visita 
pues además tengo tiempo, pero el calor agobiante me obliga a hacerla más 

bien tarde. 

Pensaba que ya en Extremadura vería 
muchos toros, pero no vi ninguno, si 
vacas con unos cuernos terribles, 
también caballos y burros, así como 
piaras de cerdos negros que corrían 
como perros, que seguro darán unos 
buenos jamones. 

Tenía mucho interés en visitar 
especialmente la zona monumental 
de Cáceres, pero resultó se estaba 
celebrando un festival de música al 
que acude público de todo el mundo, 
por lo que la dejaremos para mejor 
ocasión. 

Sin mayores novedades, con bastante 
calor llego a la provincia de Salamanca 

Zamora

Roales
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y con la impresión de que el calor es más intenso que el que he tenido por 
Cáceres. 

Ya tenía conocimiento del albergue del Padre Blas en Fuenterroble de 
Salvatierra, y que tuve la suerte de coincidir con él en el albergue y de que nos 
enseñara su Exposición de Carros con figuras enormes, además estaban unos 
Hospitaleros de Bizkaia, pero aún,      más ilusión me hizo y en principio no me 
lo creía,  que estaba de Hospitalero Manolo al que ya conocía del pasado año 
en el Albergue el Ave Fénix de Jato en Villafranca del Bierzo, por lo que nos 
sacamos unas fotos. 

Tuvimos una cena comunitaria muy animada y conocí a unos peregrinos con 
los que más adelante coincidí en distintos sitios. 

Salamanca, también muy monumental, aproveché prácticamente toda la tarde 
para visitarla y, más adelante en Zamora, también, muy bonita por cierto, pero 
empezó a llover copiosamente, casi un diluvio,  y casi no paró el resto del 
camino, pues casi todos los días me llovía, bien por la mañana, bien por la 
tarde, y así, todo Galicia hasta Santiago. 

También tenía noticia de la acogida en el Albergue de Tábara y, la verdad fue 
muy entrañable y con cena comunitaria, que a mí, que generalmente no tenía 
con quien hablar, me hacía mucha ilusión. 

En Rio Negro del Puente, paré a comer en un restaurante muy especial, ya que 
el menú  lo decide él, pero que resultó muy bueno y además también barato. 

Puebla de Sanabria, muy bonito por lo que aproveché para visitarlo, pero la 
lluvia me obligó a 
abreviar las visitas y 
regresar al albergue. 

Pero al día siguiente, a 
pesar de la lluvia, 
aproveché para visitar 
en Requejo el bosque de 
Tejedelo, el mayor 
bosque de tejos, 
precioso por cierto.  

Puebla de Sanabria
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A partir de aquí, empiezan las etapas de más altura con los puertos de altura 
superiores a los 1.000 m. como el de La Canda y Padornelo y camino de A 
Gudiña, más que llover parecía el Diluvio Universal, pero lo peor eran los rayos, 
los relámpagos, los truenos, por lo que pasé mucho miedo y llegué al albergue 
completamente empapada, pero afortunadamente, tenía lavadora y secadora, 
al igual que el resto de los albergues en Galicia, en general muy bien 
equipados.  

Había decidido ir por Verin en lugar de por Laza que es más conocido y coincidí 
además con varios peregrinos portugueses. 

Estando en Ourense paseando y visitando la Ciudad, me encontré con unos 
conocidos de Donostia que estaban de excursión por la zona y estuvimos 
charlando un rato, lo que finalmente me impidió ir a las termas. A partir de 
Ourense, había pocos peregrinos, pero bastantes más que los que había visto 
hasta aquel momento, si bien, eran en general, peregrinas. 

Estaba ya a menos de 100 Km, de Santiago, por lo que el Camino se me hizo 
bastante corto, acaso por las ganas de terminar, independientemente de que 
me lloviera, acogía la lluvia con otra alegría, por lo que llegué a Santiago 
eufórica, con mucha más energía, pues pienso que este camino y sus 

dificultades me ha hecho más fuerte y 
confiar más en mis facultades físicas. 

En Santiago, como siempre, mucho 
turista y mucha excursión organizada 
que también se denominan peregrinos y 
todavía sin poder darle el abrazo a 
Santiago después de 45 días, pues 
terminé después de 1.000k. el 15 de 
Junio.   

Una vez en Santiago, tenía acaso la 
intención de hacer el Camiño dos Faros, 
pero me lo desaconsejaron. 

Comparativamente con el Camino 
Francés, me ha resultado mucho más 
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dura, más exigente  y solitaria la Vía de la Plata, pero, posiblemente más 
adelante, la repita. 

Lourdes Arregui 
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ALBERGUE  PASAI DONIBANE 

Ya nos estamos acercando a las cifras anteriores a la pandemia en cuanto al 
número de peregrin@s acogidos en nuestro albergue de Santa Ana, que hay 
que recordar  es precioso, muy coqueto… pero sólo tiene 14 plazas. 

El año 2.018 acogimos a 2.482 peregrin@s, el 2.019 a 2.527 peregrin@s, el 
2.022 a 2.247 peregrin@s  y el presente 2.023 a 2.383 peregrin@s. 

Es de resaltar que también en el presente año de 2.023, las mujeres alojadas 
han sido 1.370 y los hombres 1.013, es decir, las mujeres han  superado por 
diferencia  a los hombres, al igual que en otros muchos caminos y en los 
registros de la Catedral de Santiago, en cuanto a llegadas totales. 

En cuanto a la procedencia de l@s peregrin@s alojados, los tenemos de las 17 
Comunidades Autónomas y de 72 países de todo el mundo. 

Un año más, han sido los alemanes con 578 los que han superado ampliamente 
al resto de países y Comunidades, ya que representan prácticamente la cuarta 
parte de l@s acogid@s, seguidos de los franceses. 

Hablamos de las cifras de peregrin@s que se han alojado en el albergue de 
Santa Ana, pero ello no hubiera sido posible sin el trabajo y la dedicación de 
l@s 26 Hospitaler@s, que en turnos de 10, 15 y 20 días,  desde el mes de Abril 
hasta finales de Octubre los han atendido con todo cariño, a los que la 
Asociación de Gipuzkoa les manifiesta su agradecimiento.   
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ALBERGUE ANDOAIN 

Un año más, hemos conseguido abrir el albergue de Andoain, pero por una 
avería en el piso superior, sólo de Enero a Octubre. 

Ya hace unos años, el equipo de Hospitaleros formado por Félix Ramirez de 
Alda, Ignacio Telleria y Paco Arnaiz, por problemas familiares de Félix y, muy a 
su pesar, se quedó reducido a Ignacio y Paco. El pasado año, falleció de forma 
casi repentina Ignacio Telleria, pero para entonces, ya les estaba echando una 
mano en función de sus posibilidades Juan Francisco Venero, por lo que una 
vez fallecido Ignacio y con gran esfuerzo, Juanfran ha podido colaborar con 
Paco Arnaiz. 

Si bien es cierto que el albergue de Andoain es relativamente cómodo, pues 
en la puerta hay un plano que explica que el peregrino se pase por las oficinas 
de los Municipales a 150m. escasos y, enseñando el DNI y credencial le 
entregarán la llave del albergue y, posterior a lo largo de la tarde pasarán Paco 
o Juanfran para informarles si lo desean y demás detalles que precisen.

Pero, posterior está el supervisar cómo han dejado el albergue, la limpieza del 
mismo y, así durante todo el año. 

Tenemos la suerte de tener estos dos animosos compañeros y confiamos 
poder seguir atendiendo el albergue muchos años más. 

En cuanto a peregrinos alojados, se van recuperando las cifras anteriores a la 
pandemia y confiamos sigan incrementándose en el futuro 
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ALBERGUE BEASAIN 

La verdad, los peregrinos presumen de estar perfectamente informados, de 
bajarse las distintas aplicaciones de caminos y se dejan por recorrer uno de los 
más bonitos y, además muy tranquilo, sin tener que madrugar para llegar 
pronto al albergue siguiente para tener plaza etc. 

Es una pena, especialmente con los peregrinos de Gipuzkoa, que pudiendo 
salir de su casa haciendo el Camino Vasco del Interior, pueden enlazar con el 
Camino Francés, bien en Santo Domingo de la Calzada, bien en Burgos. 

Este año, una vez superada la pandemia  el albergue a funcionado con toda 
normalidad, atendido por 28 Hospitaler@s Voluntari@s, ya que se abrió el 20 
de Marzo y permaneció abierto hasta el 30 de Septiembre, si bien, una vez 
cerrada la temporada, los peregrin@s que pueden llegar tienen en la puerta 
indicado el teléfono de Antonio Jarit, al que le llaman y les abre el albergue. 

Es curioso y, suponemos que precisamente por lo solitario de este camino, al 
contrario de lo que ocurre en otros caminos, que lo hacen mayoritariamente 
mujeres, en este hemos tenido sólo 96 mujeres y los 234 restantes han sido 
hombres. 

Estamos recuperando peregrinos, pero todavía nos falta llegar a números 
anteriores a la pandemia, pero poco a poco se irá conociendo la belleza de este 
camino y confiamos en que sea recorrido por más peregri@s, nosotros por 
nuestra parte, no podemos atenderles mejor.  
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ALBERGUE ZEGAMA 

La experiencia del año 2.022, año en el que por primera vez llevamos durante 
el verano el albergue de Zegama, fue tremendamente positiva, especialmente 
para l@s Hospitaler@s que atendieron el albergue, ya que el pueblo, el 
Ayuntamiento y sus vecinos se han volcado prácticamente con nosotros, por 
lo que en la comida-revisión que hicimos al final de  la temporada, tod@s l@s 
Hospitaler@s estuvimos de acuerdo en repetir al año siguiente, es decir, este 
del 2.023 y, así lo hemos hecho. 

Es un albergue muy tranquilo, ya que peregrn@s, son prácticamente los 
mismos que en Beasain y Andoain, es decir sobre 300/350, que tienen a su 
disposición un albergue precisos y, además ecológico en cuanto al 
funcionamiento y aislamiento. 

Pienso que una de nuestras labores más importantes como Hospitaler@s, y así 
lo hacemos, es quitarles el miedo a l@s peregrin@s de la etapa que tienen que 
afrontar al día siguiente, con la subida al Túnel de San Adrián y llegada cuando 
menos a Zalduondo, donde tienen un pequeño albergue perfectamente 
equipado para dormir, pero con el problema de que el pueblo no tiene ningún 
servicio, por lo que tenemos que indicarles que caso de que tengan pensado 
parar en Zalduondo, se lleven comida suficiente. 

La verdad, nuevamente la experiencia de atenden a l@s peregrin@s ha sido 
estupenda, por lo que el año próximo, nuevamente allí estaremos. 
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ALBERGUE ASOCIACIÓN AMIGOS CAMINO  SANTIAGO HARO-

RIOJA ALTA 

Teníamos desde hace muchos años una estupenda relación con la Asociación 
de Haro, pues en varias ocasiones, bien en las marchas revitalizadoras del 
Camino Vasco del Interior, haciendo el Camino desde Irun hasta Haro o en 
etapas desde la Puebla de Arganzón,  hemos disfrutado de su Hospitalidad y 
hemos dormido en su Albergue de Haro, por lo que el pasado mes de Junio, se 

pusieron en contacto con nosotros, 
ya que tenían intención de hacer una 
primera salida desde Irun hasta 
Beasain, que posterior, recién-
temente  en Octubre la han ampliado 
realizando el tramo  desde Beasain a 
Vitoria. 

El primer día, en la etapa desde Irun 
hasta Beasain, no les pude 
acompañar, pero nuestro socio y 
amigo  Melitón Vergara les acom-
pañó desde Irun hasta Astigarraga y, 
al día siguiente, acompañado por 
Elena Serra, les acompañamos desde 
Astigarraga hasta Tolosa, con muy 
buen tiempo y mejor ambiente. 

A lo largo de la etapa, estuvimos comentando diversos temas, por supuesto 
del Camino y, Juan Jiménez, que venía al frente de los 24 valientes peregrinos, 
entre otras cuestiones nos comentó que el albergue que tenían en Haro, 
estaban sopesando si dejarlo, ya que prácticamente no tenían socios que lo 
pudieran atender y, otros que habían venido haciéndolo, por vivir en pueblos 
cercanos que les suponía el tener que desplazarse expresamente hasta Haro  
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para atender a los peregrinos, se 
habían cansado, ya que el 
albergue lo tienen abierto todo 
el año con horario de apertura a 
las 13 horas, por lo que el 
peregrino que te llama por 
teléfono, te puede coincidir  
comiendo y, prácticamente 
tienes que dejarlo y desplazarte 
hasta Haro para atenderle. 

Le animé a Juan a que intentaran continuar, que no dejaran el albergue, que a 
la vez es sede de la Asociación de Haro y le comenté que trataríamos de 
echarles una mano con hospitaler@s nuestr@s, pero que era un poco difícil 
para este año, ya que los turnos de atención a los albergues los organizamos 
en Enero, pero que algo trataríamos de hacer. 

Me puse en contacto con Maite Aguirre y Elena Serra, con Mertxe Landa y con 
Paco Martínez y, yo mismo, acompañado por mi mujer Gema y decidimos el 
ayudarles llevando el albergue de Haro todo el mes de Septiembre, que 
además resultó son la fiestas de Haro. 

Me puse en contacto con Juan Jiménez y 
le manifesté como habíamos logrado 
formar un pequeño grupo para ayudarles 
y si lo consideraban oportuno llevaríamos 
el albergue de Haro durante el mes de 
Septiembre, pero un poco a nuestro 
estilo: en realidad haríamos nuestra vida 
normal, pero en Haro, llevando el 
teléfono del albergue conectado a partir 
de las 15 horas hasta las 22 h., es decir, si 
algún peregrino llega al albergue, donde 
tiene anunciado el teléfono que nosotros 
portamos, nos llama, quedamos con el 
peregrino y nos llegamos, dentro de las  
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horas indicadas al albergue para atenderles. 

Y así lo hicimos, el primer turno lo hicimos Gema y yo, el segundo turno Mertxe 
y Paco y el tercer turno Maite y Elena, completando el mes de Septiembre, lo 
que les supuso un alivio, y, más en las Fiestas de la Virgen de la Vega. 

El albergue es estupendo, en realidad se trata de una villa adosada, en una 
parcela de más de 400 m2, con jardín privado, garaje y dos plantas en una zona 
relativamente céntrica que en su día se construyeron para los maestros. 

La planta baja, consta de 2 habitaciones con literas, salón, baño completo y 
cocina completamente equipada y la planta superior, una habitación con 
literas, más otra más amplia también con literas que utilizamos los 
hospitaler@s,  baño completo y la sede de la Asociación. 

En cuanto a peregrin@s, la verdad que muy escasos, incluso menos que los 
que duermen en Beasain o 
Zegama. 

Pienso, analizando l@s 
peregrin@s que este año hemos 
tenido ocasión de atender Gema y 
yo en Beasain, Zegama y Haro, a 
los que les hemos preguntado 
sobre si pensaban tomar el camino 
para Santo Domingo de la Calzada 
o para Burgos, que de cada 10
peregrinos atendidos en Beasain o Zegama, sobre 6 o 7 terminan en Vitoria y
los tres o cuatro restantes van o por Miranda o por Haro, por lo que, en cuanto
a trabajo de Hospitaler@s, muy poco, por lo que resulta estás haciendo tu vida 
normal en cuanto a salir etc…. pero en Haro, y los de la Asociación de Haro, se 
toman un descanso. 

No obstante lo anterior, os animo a que participéis en esta nueva experiencia 
de Hospitaler@s, que además contribuye a que el Camino Vasco del Interior 
sea recorrido cada año por unos cuantos más, pues de lo contrario, si vamos 
cerrado albergues, cada año lo recorrerán unos cuantos peregrin@s ….. 
menos. 
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XXXV ANIVERSARIO CAMINO DEL NORTE 

Habíamos fundado la Asociación en Septiembre de 1.987 y cuando por 
aquellas fechas pretendíamos explicar que por Gipuzkoa habíamos tenido un 
Camino de Santiago, que nadie podrá demostrar si era más o menos antiguo 
que el Camino Francés, creo que discretamente se reían de nosotros o lo 
ponían en duda. 

Igualmente en la Federación Española de Asociaciones, de la que éramos 
miembros fundadores y, yo, concretamente Secretario, también más o 
menos lo ponían en duda, por lo que tras una serie de investigaciones 
conseguimos trazar un itinerario que cuando menos, pasara por las 
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poblaciones por las que había discurrido, si bien, nosotros decíamos que  al 
Camino Francés lo había conservado el subdesarrollo económico de las zonas 
por las que discurría y que, por el contrario, el Camino del Norte o de la 
Costa, al tener unas poblaciones más industriales y turísticas, quedaban 
pocos vestigios de lo hubiera sido el camino o sus monumentos. 

Al año siguiente, 1988, en primavera, acompañado por Ángel Ayesa, 
Secretario de la Asociación nos lanzamos a recorrerlo desde Irun hasta 
Santiago, llevando además de la mochila con la impedimenta unos simples 
apuntes con el recorrido que pensábamos hacer. 

Empezamos muy fuertes, llegando el primer día hasta Zarautz y, al igual que 
todos los restantes, sin tener una idea del final de la etapa y, mucho menos, 
donde dormiríamos, pues la idea era dormir en el lugar que nos acogieran o 
en el que  pudiéramos improvisar. Ya en Zarautz, pedimos dormir en el suelo 
en el Convento de los Franciscanos y nos lo negaron, pero pudimos dormir en 
el suelo de una Ikastola, y esa fue una constante para el resto del camino 
hasta Santiago. 

Habíamos trazado el recorrido por Mutriku y Ondarroa, donde el sacerdote 
nos permitió dormir también en el suelo en 
una dependencia de la Iglesia. 

En las etapas siguientes, haciéndolas 
prácticamente por carretera, ya que las 
veces que quisimos ir por caminos nos 
perdíamos, dormimos en los sitios más 
inverosímiles, un kiosko de helados de la 
playa, en el suelo en casa de un cura, en la 
calle en Santillana del Mar debajo de la casa 
del cura que no nos había querido acoger 
de ninguna manera, a la puerta de una 
Iglesia en San Vicente de la Barquera, y la 
peor, en el interior de un coche 
descacharrado que estaba en la calle en un 
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taller de carrocerías, y al día siguiente, por Arriondas subimos a un Concejo 
(Llueves), dormimos estupendamente en un hórreo sobre paja y seguimos a 
Covadonga, bajamos y en la Estación de Oviedo el vigilante nos dejó dormir, 
con la condición de que saliéramos a las 5h., en un apeadero del Fcc. de Vía 
Estrecha, en una Sacristía, pues tratábamos de pedir dormir en las Iglesias, 
pero en Cornellana, el Sacerdote nos quería dejar pero su hermana no y el 
Sacerdote nos dijo que si nos dejaba a nosotros su hermana le dejaría a él en 
la calle 

Ya por la Tierra Cha, con un tiempo horrible que en todo el recorrido no paró 
de llover, acaso cerca de Arneiro, paramos en una vaquería y, con bastante 
recelo nos dejaron dormir en la cuadra, pero a última hora de la noche nos 
trajeron leche caliente. Estábamos impacientes por 
llegar al Camino Francés, por lo que salimos muy 
temprano y todavía empapados, pasando por Lugo, 
Guntín y sobre las 2 de la mañana, después de más 
de 70 Km,, llegar a Palas de Rey donde dormimos 
en el suelo de un frontón abierto, al día siguiente 
en una habitación de la Iglesia de Arzua con dos o 
tres literas enormes de madera, saliendo muy 
temprano para llegar a Santiago al mediodía. 

Habíamos hecho cerca de 900 Km, pero tardamos 
20 días, ya que la carretera es desagradable para andar, pero se anda a más 
velocidad que por caminos. 

Nos llegamos a la Oficina del Peregrino y D. Jaime Rodríguez que ya me 
conocía, nos atendió muy bien, nos hizo firmar en su libro en el que 
indicábamos que habíamos llegado a Santiago recuperando el antiguo 
Camino del Norte, pero D. Jaime, no nos quería entregar la Compostela, 
considerando que el camino por el que habíamos venido no era Camino de 
Santiago, pero al final, accedió. Ese día no llegaron más peregrinos pero de 
un periódico se enteraron que habíamos venido por otro camino y nos vino 
un periodista a entrevistarnos y sacar unas fotos que se publicaron como 
novedad  en el Correo Gallego.  

28



29



LECTURAS MUY RECOMENDABLES PARA ENTENDER LA 

CATÁSTROFE CLIMÁTICA QUE TENEMOS ENCIMA  

Quiero pensar que poco a poco vamos tomando conciencia de la que, 
empezamos llamando cambio climático, para pasar a … crisis y hoy, ya 
claramente por los expertos  considerarla …. catástrofe climática. 

Posiblemente sean ya pocos los negacionistas de que la catástrofe climática 
ya está aquí y que ciertamente es uno de  los mayores desafíos a los que se 
enfrenta la humanidad, pues, especialmente en las noticias que leemos todos 
los días, los episodios de sequías, incendios forestales devastadores, olas de 
calor nunca vistas, calentamiento de los mares, con aumentos de hasta 7º y, 
especialmente por lo que nos concierne, el Mediterráneo y el Atlántico 
Norte, tormentas, aguaceros y granizadas, inundaciones, así como las 
opiniones de los científicos que consideran ya no son válidos todos los 

modelos anteriores de predic-
ciones. 

Lo cierto es que los avisos, vienen 
ya de antiguo y, así tenemos el 
magnífico libro de Rachel Carson, 
Primavera Silenciosa, publicado en 
1.962 que aborda uno de los 
problemas más graves del S.XX, la 
contaminación que sufre la tierra. 
Utilizando un lenguaje trans-
parente, el rigor propio del mejor 
análisis científico y ejemplos 
estremecedores, Carson denuncia 
los efectos nocivos que para la 
naturaleza tiene el empleo masivo 
de productos químicos como los 
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pesticidas y el DDT en particular. Se trata por tanto de un libro de ciencia que 
va más allá del universo científico para adentrarse en el mundo de “lo social”. 
Su trascendencia fue tal, que hoy en día está considerado uno  de los 
principales responsables de los movimientos ecologistas a favor de la 
conservación de la naturaleza, que consiguió despertar el interés de la 
sociedad, tanto por la ciencia que es necesaria para comprender lo que 
sucede en nuestro planeta, como la situación presente y futura de la vida que 
existe en él.  

Otra persona que se destacó hace ya también muchos años, fue Al Gore, 
vicepresidente de Bill Clinton (EEUU) de 
1.993 a 2001, que ganó las elecciones de 
EEUU en número de votos del 2.000, pero 
perdió debido al sistema de Colegio Electoral 
frente a George W, Bush por dudoso 
recuento de votos en Florida. Recibió el 
Premio Novel de la Paz en 2007 por su 
activismo  sobre el Cambio Climático y su 
documental del 2006 Una verdad incómoda, 
fue un aldabonazo, concienciando sobre la 
situación. Impartió numerosas conferencias 
sobre ecologismo, ya que desde 1.976 se 
había involucrado en los problemas 
ambientales, llevando incluso a cabo las 
“Primeras audiencias  en el Congreso de EEUU sobre el cambio climático, 
sobre residuos tóxicos y el calentamiento global. Presidió una conferencia 
de tres días con los legisladores de 42 países que buscaba crear un Plan 
Marshall Global por el cual las naciones industrializadas ayudarían a los 
países menos  desarrollados a crecer  económicamente a la vez que proteger 
el medio ambiente. 

Posiblemente, el hecho de no haber salido Presidente de EEUU, ha supuesto 
un grandísimo freno para la causa medioambiental y, por tanto, para el 
planeta. 
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Como podemos comprobar, el tema viene de hace ya unas décadas, pero 
principalmente por las multinacionales de los hidrocarburos, se han negado 
los efectos y, posterior minimizado. 

Alguien se preguntará a santo de qué, en un Boletín del Camino de Santiago 
se trata dicho tema, pero hemos de reconocer que a lo largo de nuestros 
numerosos caminos, de estar cientos de días en contacto con la naturaleza e, 
incluso de ser testigos de los estragos que se están causando a la diversidad 

de insectos y plantas, tan vitales para 
nuestra supervivencia, tenemos que 
aportar nuestro “granito de arena”. 

Vamos por tanto a detallar unos 
títulos, que dada su importancia los 
tenemos en nuestra biblioteca de la 
Asociación, por lo que cualquier 
soci@ puede solicitarlos, 
escribiéndonos simplemente un 
e:mail. 

El Planeta inhóspito de David 
Wallace-Wells – Editado 2019 - El 
periodista y divulgador neoyorquino 
David Wallace-Wells y editor adjunto 
de la revista New York Magazine, 

especializado en la divulgación científica y muy especialmente en el cambio 
climático y partiendo de un ingente número de papers, textos científicos y 
entrevistas a científicos, llega entre otras, a la conclusión de que el planeta 
sobrevivirá por muy terriblemente que lo envenenemos dado el 
calentamiento global que, además de la subida de las temperaturas y  de los 
mares, provocará incendios, huracanes, sequías e inundaciones que como 
consecuencia traerán hambrunas, plagas, un aire irrespirable, migraciones 
que afectarán a millones de personas que podrán a su vez producir el colapso 
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económico e, incluso conflictos armados globales, y todo ello resultado de 
décadas de consumo desmesurado  a raíz de una industrialización 
beneficiada por la quema de combustibles fósiles. 

Nos explica que los efectos nocivos van encadenándose, en el caso de los 
incendios forestales, la vegetación perdería gran parte de la capacidad de 
absorción de CO2 y, no solo no lo absorbería sino que al quemarse, lo 
liberaría y reforzaría el incremento de temperatura, realimentándose , con 
otros efectos como las cenizas procedentes de los incendios que se 
depositarían sobre el Ártico, ennegreciendo los hielos, que pasarían a 
absorber  más calor de los rayos de sol 
derritiéndose, incrementando el deshielo 
del permafrost ártico, que contiene 
enormes cantidades de metano 

También, si bien lo abordaremos en el 
libro de Jason Hickel, nos presenta los 
diversos engaños neoliberales, como la 
promesa de crecimiento económico casi 
infinito, del que realmente solo se han 
beneficiado unos pocos durante  los 
decenios últimos. 

Planeta Silencioso de Dave Goulson – 
Editado 2021 - Libro centrado 
principalmente sobre las consecuencias que para la tierra y los humanos, 
tendría la desaparición de los insectos, pues opina que si perdemos los 
insectos, todo se derrumbará y, en absoluto podemos considerar al autor 
novato sobre estos temas, ya que lleva más de treinta años investigando a 
estos animales y la evidencia de una caída alarmante en su número en todo 
el mundo, opinión que en absoluto podemos desechar, ya que es una de las 
personas que más sabe sobre una especie de insecto muy lista, peluda y 
ruidosa: los abejorros. 
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Nos avisa de que poco a poco nos irán faltando los alimentos y morirán 
millones de personas por falta de comida. 

En absoluto descarta que en un futuro se tengan que polinizar los árboles a 
mano, como actualmente se está haciendo en amplias zonas de China, Kenya 
o la India, dado que la mano de obra es más barata y, por supuesto con
peores resultados que los insectos.

Aconseja que deberíamos de actuar con urgencia para revertir el proceso de 
desaparición, ya que en los últimos 50 años hemos perdido  a más de la 
mitad de los seres vivos del planeta. 

Ofrece unos datos alentadores supuesto actuemos para reintroducirlos de 
nuevo, para lo que deberíamos de proteger nuestras selvas  y reducir el uso 
de pesticidas, pues se han realizado en muy distintos países una serie de 
actuaciones  en ese sentido con resultados muy positivos al cabo de menos 
de veinte años. Incluso ve muy positivo que consumamos  escarabajos mejor 

que vacas, ya que necesitan comer 
doce veces menos para engordar lo 
mismo, consumen mucha menos 
agua, emiten infinitamente menos 
metano, además de que la 
proporción de proteína en su carne 
es mayor y en el 80% del planeta ya 
se consumen. 

Menos es más de Jason Hickel – 
Editado 2021 -  Investigador 
estadounidense en antropología 
económica, experto en desigualdad 
global y, el libro al que nos estamos 
refiriendo fue considerado el 2020 
por el Financial Times uno de los 
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libros del año. Para este investigador que lleva ya unos años estudiando el 
decrecimiento, considera que no solo es posible, sino también obligatorio si 
pretendemos seguir existiendo. Afirma que el capitalismo con su exigencia de 
expansión perpetua, está devastando el mundo y que la única solución que 
conducirá a un cambio significativo e inmediato es el decrecimiento. 
Considera que con  el crecimiento, por ejemplo al 3% como se pretende por 
todos los países, la producción económica se duplicará cada 23 años, lo que 
implicaría que se cuadruplique para mediados de siglo … y continuar en esta 
progresión exponencial. También nos explica los orígenes del capitalismo, 
relativamente reciente, en los siglos XIV, XV y XVI. que curiosamente no 
coinciden con lo que nos habían explicado, con las imposiciones por la 
nobleza y por la fuerza, poniendo fin a la autonomía de los campesinos, 
apropiándose de las tierras y expulsándolos para convertirlos en 
prácticamente siervos. Igualmente se refiere al crecimiento cuantificado 
mediante el PIB /Producto interior bruto), que efectivamente cuantifica el 
crecimiento, pero en absoluto detalla el reparto del mismo, que en general se 
acumula en muy pocas manos. 

Entiende que los recursos de la tierra 
son finitos y que en absoluto podrá 
soportar esta la presión para que el 
PIB siga creciendo, además de la 
presión al alza de la demografía. 
También nos indica que países o 
continentes están contaminando, por 
supuesto los más industrializados y 
dentro de estos, los más ricos los que 
más y,  por el contrario, los que más 
están sufriendo las consecuencias, son 
los denominados del tercer mundo 

Entiendo que es un libro 
absolutamente recomendable de leer. 
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El otoño de la civilización de Juan Bordera y Antonio Turiel – Editado 2022 - 
Estos dos autores, uno periodista y el otro científico, además de ser sobre un 
tema al que ya le venían dedicando una atención preferente, han tenido 
acceso  a los informes filtrados del IPCC (Panel Intergubernamental del 
Cambio Climático) y, nos explican parte de lo que los científicos participantes 
en dichos paneles en número que supera los diez mil indican que estamos ya 
inmersos en la época del caos climático, donde las olas de calor, huracanes, 
olas de frío, temporales se sucederán con mayor dureza y frecuencia y llegan 
a afirmar que la vida en la tierra puede recuperarse de un cambio climático 
importante evolucionando hacia nuevas especies y creando nuevos 
ecosistemas, pero la humanidad, no. También, algunos autores, además de 
Hickel lo sintetizan indicando para no tocar los beneficios del capital y la 
rentabilidad de las inversiones de los rentistas  se está arriesgando la 
completa destrucción del mundo. 

Igualmente el panel del IPCC, al 
igual que el autor anteriormente 
mencionado, considera que el 
decrecimiento es clave para 
mitigar el cambio climático  y 
que las emisiones de CO2 lleguen 
a su máximo antes de 2.025  y 
que lleguen al cero neto entre 
2.050 y 2.075 para lo que 
tenemos que reducir el consumo 
de energía y materiales ya que la 
propia Agencia Europea del 
Medio Ambiente considera que 
la preservación medioambiental 
no es compatible con el 
crecimiento económico. 

36



Blues para un planeta azul de Juan Fueyo – Editado 2022  Miembro de la 
prestigiosa Asociación Estadounidense para el Avance de la Ciencia que lleva 
en EEUU más de veinticinco años investigando nuevos tratamientos sobre el 
cáncer. 

Durante su infancia en Asturias fue testigo del impacto negativo de la 
industria del carbón en el medio ambiente y, ya en Houston, una de las 
capitales mundiales del petróleo, presenció cómo los combustibles fósiles 
afectaban a la salud de la civilización y los seres humanos, el autor ha 
resumido en este libro sus reflexiones sobre el origen y las consecuencias del 
cambio climático, enriqueciéndolo con una serie de entrevistas con expertos 
mundiales. Explica cómo el CO2 y el metano desempeñan  un papel en la 
producción y mantenimiento del cambio climático y, éste, sobre cómo 
afectan  los factores que producen el cambio climático y el calentamiento 
global a la salud de los seres humanos. 

Comenta con respecto a la pandemia de la Covid 19 que no será la última, 
que vendrán otras peores para las que, con toda probabilidad no podremos 
crear una vacuna con la velocidad con la que se ha hecho esta vez, que la 
siguiente amenaza  es inevitable porque el cambio climático supone un 
aumento del riesgo de infecciones contagiosas, provocadas posiblemente por 
la deforestación que obliga a animales salvajes y a los murciélagos portadores 
de virus desconocidos  a mudarse a otros pastos e, igualmente que el 
aumento de las temperaturas  del planeta amplía las extensiones de tierra 
viables para mosquitos y otros insectos. 

Igualmente el calentamiento global acelera la descongelación del permafrost 
que dejará al descubierto cadáveres de animales y personas que murieron a 
causa de bacterias como el ántrax, la peste negra. O de virus, como el de la 
viruela.    

La sexta extinción de Fernando Jiménez López – Editado 2.008 – El autor, 
licenciado en Biología y responsable de la Sección de divulgación científica de  
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la Revista “Enigmas”, nos explica 
pormenorizadamente las cinco 
grandes extinciones que ha sufrido la 
Tierra en los últimos 500 millones de 
años y, considera que la más grave 
ocurrió hacer 245 millones de años y 
que acabó casi con el 95% de los 
animales y plantas, 

La última, tuvo lugar hace 65 millones 
de años y provocó la desaparición de 
los dinosaurios y de tres cuartas 
partes del resto  de especies de seres 
vivos. Considera el autor que en este 
preciso momento, varias crisis 
medioambientales están 
convergiendo sobre nuestro planeta: 

El cambio climático, la crisis del agua, el agujero de ozono, la deforestación 
masiva y la excesiva presión del consumo humano. Y el efecto combinado de 
todas ellas está desembocando en una especie de Apocalipsis, conocido en 
círculos científicos como la sexta extrinción. 

Pretende el autor, por medio de este libro, extensamente documentado, 
luchar contra la desinformación a la que estamos sometidos. Porque el tema 
es muy grave y lo que está en peligro no es sólo el medio ambiente, sino la 
propia supervivencia de la raza humana. 

Se pregunta finalmente “Será la sexta extinción…. la nuestra? 

Crimen climático de David Lizoain – Editado 2.023 – Entiende el autor que 
estamos viviendo un momento decisivo para el planeta, que se encuentra al 
borde del colapso por culpa de las acciones humanas. En este fascinante 
ensayo, el autor, de naturaleza optimista si bien, en ocasiones puede parecer 
lo contrario, economista formado en la Universidad de Harvard y la London 
School of Economics, señala a los principales responsables de la actual  
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emergencia climática y expone 
los puntos clave para un Green 
New Deal, ese indispensable 
proyecto de reestructuración 
económica masiva con el que 
lograríamos evitar el colapso y 
que culminaría en un nuevo 
régimen social y energético. 

Se espera que a lo largo de esta 
década vayan sucediéndose 
incontables desastres
(pandemias, olas de calor, la 
pérdida de hábitats hasta ahora 
intactos, un descenso 
significativo de la biodiversidad), 
algunos de los cuales ya han 
comenzado a despegar sus terribles efectos. Estos no hacen sino confirmar la 
más que urgente necesidad de una transformación sin precedentes y se 
pregunta ¿Podemos afirmar que se está produciendo un genocidio 
climático?. Esta es la   pregunta que plantea Lizoain al comienzo del libro, Su 
respuesta, clara y contundente, es que nadie más que el ser humano, con su 
obsesión por el crecimiento perpetuo, ha abonado el terreno para la 
catástrofe. El nuestro es ya un mundo de eco-apartheid, y el genocidio 
climático tiene lugar gracias a la complicidad generalizada de los poderosos. 
Considera que es hora de terminar con la impunidad, movilizarse y lograr una 
ruptura radical del statu quo. 

Igualmente considera que los tribunales, la Corte Penal Internacional, ofrece 
la posibilidad de encarcelamiento, así como sanciones económicas y que las 
ganancias  que se han obtenido a costa del clima nunca deben de 
considerarse seguras e indica como ejemplo el Tribunal Militar Internacional 
de Nuremberg, que dos años antes de su creación los distintos aliados 

39



constituyeron en 1.943 la Comisión de Crímenes de Guerra de las Naciones 
Unidas. 

Las noticias que en prensa se vienen publicando, son cada vez más 
alarmantes, este último Octubre de 2.023 ha sido el más caluroso en el 
mundo desde que existen registros, 

Acabamos de saber este Noviembre de 2.023, que por el contrario la 
producción de carbón va a seguir incrementándose al menos hasta 2.030 y, la 
de petróleo y gas 20 años más. El mundo está quemando más del doble de 
los combustibles que habrían permitido cumplir con el acuerdo de París de 
2.015, que aspiraba muy tentativamente a limitar el calentamiento del 
planeta a 1,5 grados, pero más elocuentes que las cifras son los hechos: las 
inundaciones catastróficas, las sequías que convierten países enteros  de 
África en desiertos, los incendios de amplitud continental que duran meses 
enteros y, que desgraciadamente terminan pagando las consecuencias los 
más pobres, nosotros contaminamos y, ellos fundamentalmente sufren 
principalmente las consecuencias.  

Un reciente artículo de Moisés Naím publicado el 13 de Noviembre de 2.023, 
sobre el “Stiker shock climático”, es decir, la cifra que se necesita 
ANUALMENTE, es decir, todos los años, para hacer frente al cambio climático, 
que asciende a la astronómica cifra de DOS BILLONES CUATROCIENTOS MIL 
MILLONES DE DÓLARES (2.400.000.000.000 dólares), para evitar los peores 
efectos de los cambios que hemos causado en la atmósfera, si bien, nadie 
sabe a ciencia cierta cómo se podrá  disponer de tal cifra, pero consideran 
que más vale conseguir la solución. 

A la vista de lo que nos plantean los distintos  autores  y las noticias que 
todos los días podemos leer en la prensa y, lo poquísimo que estamos viendo 
se está haciendo, pensamos que el día en que se quieran poner soluciones, 
será ya tarde. 

En definitiva, menuda herencia dejamos a nuestros hijos. 
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